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22 电池技术的突破点在哪里？

面临面临““卡脖子卡脖子””问题要早做准备问题要早做准备

近日近日，，字节跳动宣布暂字节跳动宣布暂

停坚果手机业务的消息刷屏停坚果手机业务的消息刷屏

了社交网络了社交网络，，原因是利润太原因是利润太

低低。。前锤子科技创始人罗永前锤子科技创始人罗永

浩曾在发布会上表示浩曾在发布会上表示：：““卖卖

手机不赚钱手机不赚钱，，就是交个朋就是交个朋

友友。。””

尽管汽车行业产业链尽管汽车行业产业链

长长，，利润弹性空间大利润弹性空间大，，但在但在

产能过剩的大趋势下产能过剩的大趋势下，，汽车汽车

硬件也难逃利润不断压缩的硬件也难逃利润不断压缩的

厄运厄运。。智能电动汽车时代智能电动汽车时代，，

车企们如何找到新的商业模车企们如何找到新的商业模

式式？？

中国电动汽车百人会理中国电动汽车百人会理

事长陈清泰认为事长陈清泰认为，，智能汽车智能汽车

正在颠覆传统的功能汽车正在颠覆传统的功能汽车。。

当前当前，，移动互联网移动互联网、、数字经数字经

济济、、人工智能等技术的快速人工智能等技术的快速

发展发展，，正在和汽车的变革交正在和汽车的变革交

融互动融互动，，使新能源汽车改变使新能源汽车改变

世界的前景越来越清晰和明世界的前景越来越清晰和明

显显。。随着越来越多高科技公随着越来越多高科技公

司的加入司的加入，，汽车的定义和属汽车的定义和属

性已经悄然迁徙性已经悄然迁徙，，它正在由它正在由

一个典型的机械产品转化为一个典型的机械产品转化为

机械产品基础上的电力电子机械产品基础上的电力电子

产品产品、、互联网产品互联网产品、、电子信电子信

息高科技产品息高科技产品、、它是一个行它是一个行

走机械走机械，，更是一个数据决定更是一个数据决定

体验体验、、软件定义的移动智能软件定义的移动智能

终端终端。。因此因此，，汽车的内核变汽车的内核变

了了，，边界也变了边界也变了。。

全国政协经济委员会副全国政协经济委员会副

芯片“卡脖子”怎么办？

戴姆勒将有限的芯片优戴姆勒将有限的芯片优

先供应奔驰先供应奔驰SS级级，，大众确保大众确保

芯片优先供应保时捷旗下车芯片优先供应保时捷旗下车

型型。。受新冠肺炎疫情影响受新冠肺炎疫情影响，，

国际芯片市场出现了短缺国际芯片市场出现了短缺

潮潮，，汽车行业受到波及汽车行业受到波及。。近近

期期，，多家汽车企业不得不采多家汽车企业不得不采

取削减产量等方式来应对危取削减产量等方式来应对危

机机。。

数据显示数据显示，，在中国市在中国市

场场，，9090%%的汽车核心芯片都的汽车核心芯片都

需要进口需要进口，，而且芯片的供应而且芯片的供应

链几乎都在海外链几乎都在海外，，短期之内短期之内

仍然没有办法完全实现仍然没有办法完全实现““国国

产替代产替代””。。目前目前，，国内汽车国内汽车

产业链在芯片产业链在芯片、、操作系统操作系统、、

安全问题等领域安全问题等领域，，仍面临着仍面临着

““卡脖子卡脖子””的问题的问题。。

中国科学技术部部长王中国科学技术部部长王

志刚表示志刚表示：：“‘“‘十四五十四五’’期期

间间，，科技部将加强新能源汽科技部将加强新能源汽

车科技方面的顶层设计和多车科技方面的顶层设计和多

学科融合学科融合，，将在一批关键核将在一批关键核

心部件心部件，，如车规级智能驾驶如车规级智能驾驶

芯片芯片、、第三代功率半导体器第三代功率半导体器

件件、、车载操作系统车载操作系统、、线控底线控底

盘等方面加大支持力度盘等方面加大支持力度，，力力

争实现产业链关键环节的自争实现产业链关键环节的自

主可控主可控，，在智能化在智能化、、新能源新能源

汽车领域加快实现自立自汽车领域加快实现自立自

强强。。””他认为他认为，，国内庞大的国内庞大的

汽车消费市场和内需潜力提汽车消费市场和内需潜力提

供了丰富的技术应用场景供了丰富的技术应用场景，，

一批关键通用技术将开启大一批关键通用技术将开启大

规模商业化部署应用规模商业化部署应用。。

国家发展和改革委员会国家发展和改革委员会

副主任林念修则建议副主任林念修则建议，，我国我国

新能源汽车产业应加速推动新能源汽车产业应加速推动

电动化电动化，，加强基础加强基础““三电三电””

技术技术、、智能化攻克智能化攻克，，为新技为新技

术提供应用场景术提供应用场景，，提升产业提升产业

的管理水平的管理水平。。大力推进新能大力推进新能

源汽车品牌化源汽车品牌化，，提升认知度提升认知度

和影响力和影响力，，提升中国汽车产提升中国汽车产

品出口占比品出口占比，，打造世界一流打造世界一流

的零部件供应商的零部件供应商。。

中国工业与信息化部部中国工业与信息化部部

长肖亚庆也给出了自己的建长肖亚庆也给出了自己的建

议议。。他表示他表示，，未来十五年未来十五年

里里，，中国要实施强链中国要实施强链、、补链补链

行动行动，，优化供应链环境优化供应链环境，，推推

动供应链核心技术攻克动供应链核心技术攻克，，提提

升产业链竞争力升产业链竞争力。。同时同时，，要要

加快核心技术攻关加快核心技术攻关，，围绕安围绕安

全全、、全气候使用等问题全气候使用等问题，，研研

发动力电池发动力电池、、车用芯片车用芯片、、车车

载系统等关键技术载系统等关键技术。。

汽车核心芯片的汽车核心芯片的““奥林奥林

匹克匹克””决赛已经打响决赛已经打响，，进入进入

决赛的先决条件是前装量决赛的先决条件是前装量

产产。。

截至目前截至目前，，作为国内唯作为国内唯

一经过前装量产验证的国产一经过前装量产验证的国产

汽车智能芯片汽车智能芯片，，地平线征地平线征

程程 22 已搭载在智己已搭载在智己、、长长

安安、、奇瑞的主力车型上奇瑞的主力车型上，，助助

力国产品牌向上力国产品牌向上。。地平线创地平线创

始人兼始人兼 CEOCEO 余凯表示余凯表示，，汽汽

车智能芯片研发周期长车智能芯片研发周期长、、难难

度大度大，，量产验证与长远规划量产验证与长远规划

缺一不可缺一不可。。针对高级别自动针对高级别自动

驾驶算力困境驾驶算力困境，，地平线将在地平线将在

今年正式推出更强大的征程今年正式推出更强大的征程

55，， 单 芯 片单 芯 片 AIAI 算 力 高 达算 力 高 达

9696TOPSTOPS，，性能超越特斯拉性能超越特斯拉

FSDFSD。。

近日近日，，威马汽车董事长威马汽车董事长

沈晖表示沈晖表示，，如果主流的车型如果主流的车型

都采用支持都采用支持 10001000 公里续航公里续航

里程的电池里程的电池，，对社会资源将对社会资源将

形成巨大的浪费形成巨大的浪费。。大众汽车大众汽车

集 团 中 国集 团 中 国 CEOCEO 冯 思 翰 认冯 思 翰 认

为为，，实现实现 10001000 公里续航里公里续航里

程所用的电池成本非常高程所用的电池成本非常高，，

电池体积也会更大电池体积也会更大，，需要采需要采

用极度轻量化的车身材料来用极度轻量化的车身材料来

减轻整车重量减轻整车重量，，价格会越来价格会越来

越高昂越高昂。。

虽然业内对电动汽车虽然业内对电动汽车

10001000 公里续航里程的热议公里续航里程的热议

持续升温持续升温，，但可以肯定的但可以肯定的

是是，，谁能率先突破技术瓶谁能率先突破技术瓶

颈颈，，谁就能抢占市场先机谁就能抢占市场先机。。

中国工程院院士陈立泉中国工程院院士陈立泉

表示表示，，目前大家熟悉的锂离目前大家熟悉的锂离

子电池子电池，，以石墨为负极以石墨为负极，，磷磷

酸铁锂酸铁锂、、三元或钴酸锂为正三元或钴酸锂为正

极极，，其电解质是可燃烧的液其电解质是可燃烧的液

体体，，容易引发安全忧虑容易引发安全忧虑。。另另

外外，，其能量密度已经达到其能量密度已经达到

300300Wh/kgWh/kg，，到达了液态锂离到达了液态锂离

子电池的极限子电池的极限。。因此因此，，下一步下一步

主任苗圩认为主任苗圩认为，，智能网联汽智能网联汽

车从分散控制向集中控制转车从分散控制向集中控制转

变变，，域控制器成为汽车发展域控制器成为汽车发展

的新趋势的新趋势，，域控制器集中控域控制器集中控

制是智能驾驶领域的核心制是智能驾驶领域的核心。。

装了域控制器以后装了域控制器以后，，软件的软件的

更新比硬件更新容易很多更新比硬件更新容易很多。。

对于未来的智能电动汽车对于未来的智能电动汽车，，

他提出了一个解决方案他提出了一个解决方案：：主主

机厂商的商业模式可以从机厂商的商业模式可以从

““制造制造””转变为转变为““制造制造++服服

务务””，，通过通过OTAOTA升级升级、、按需按需

付费等方式实现价值变现付费等方式实现价值变现。。

长安汽车董事长朱华荣长安汽车董事长朱华荣

认为认为，，当前整车销售仍是新当前整车销售仍是新

能源汽车的主要盈利模式能源汽车的主要盈利模式，，

虽然新能源汽车在操控虽然新能源汽车在操控、、舒舒

适性等方面优于燃油车适性等方面优于燃油车，，但但

并未因此形成高溢价并未因此形成高溢价。。电池电池

成本无法通过溢价消化成本无法通过溢价消化，，急急

需探索新的商业模式需探索新的商业模式。。

在运营上在运营上，，蔚来汽车正蔚来汽车正

积极探索硬件积极探索硬件、、软件软件、、服务服务

的一体化布局和体验的一体化布局和体验。。蔚来蔚来

汽车联合创始人汽车联合创始人、、总裁秦力总裁秦力

洪表示洪表示：：““随着智能网联汽随着智能网联汽

车的发展车的发展，，服务和软件可以服务和软件可以

与硬件一样作为新的业务增与硬件一样作为新的业务增

长极长极。。在硬件在硬件、、软件和服务软件和服务

方面方面，，蔚来有各自相对独立蔚来有各自相对独立

的业务规划的业务规划，，以适应不同阶以适应不同阶

层的消费者需要层的消费者需要。。””

本报记者 邹勇

汽车芯片“卡脖子”怎么办？动力电池技术如何突破？智能电动车靠什么“造血”？2021年1月15日-17日，以“新发展

格局与汽车产业变革”为主题的第七届中国电动汽车百人会论坛正式召开。针对新能源汽车产业的热点、痛点以及发展趋势

等问题，来自政府部门和企业的大咖们进行了深度探讨。

要发展固态电池要发展固态电池，，或者说逐或者说逐

渐过渡到全固态锂电池渐过渡到全固态锂电池。。

除了固态锂电池之外除了固态锂电池之外，，

同样被看好的还有钠离子电同样被看好的还有钠离子电

池池。。陈立泉认为陈立泉认为，，未来锂矿未来锂矿

储存必然无法满足全世界的储存必然无法满足全世界的

电能电能。。在自然界中在自然界中，，锂的含锂的含

量只有量只有 00..00650065%%，，而钠矿的而钠矿的

含量为含量为22..7575%%，，如果要考虑如果要考虑

新的电池新的电池，，钠离子电池将是钠离子电池将是

首选首选。。

中国科学院物理研究所中国科学院物理研究所

研究员黄学杰认为研究员黄学杰认为，，未来十未来十

年年，，是锂离子电池和金属电是锂离子电池和金属电

极固态电池比翼齐飞的时极固态电池比翼齐飞的时

代代。。可以预期的是可以预期的是，，做液态做液态

电池的企业会学习固态电池电池的企业会学习固态电池

的知识的知识，，做固态电池的企业做固态电池的企业

会学习液态电池的知识会学习液态电池的知识。。到到

20302030 年年，，500500Wh/kgWh/kg 以上的以上的

固态电池必然会走向适用固态电池必然会走向适用。。

对于锂电池能量密度的对于锂电池能量密度的

发展发展，，电池企业也做出了相电池企业也做出了相

应的预测和应对措施应的预测和应对措施。。宁德宁德

时代董事长曾毓群认为时代董事长曾毓群认为，，当当

下市场对于锂电池的需求已下市场对于锂电池的需求已

经出现了新的态势经出现了新的态势。。电动化电动化

和智能化正在向各种应用场和智能化正在向各种应用场

景加速渗透景加速渗透，，需求变化多需求变化多

端端。。锂离子电池已经广泛应锂离子电池已经广泛应

用于私家车用于私家车、、公交车公交车、、物流物流

车车，，正在实现对移动式化石正在实现对移动式化石

能源的替代能源的替代。。未来未来55年年，，锂锂

产业市场将迎来井喷期产业市场将迎来井喷期，，高高

效率效率、、高品质的交付是重要高品质的交付是重要

的核心竞争力的核心竞争力。。

中国电动汽车百人会副中国电动汽车百人会副

理事长理事长、、中国科学院院士欧中国科学院院士欧

阳明高认为阳明高认为，，中国的电池材中国的电池材

料研究处于国际先进行列料研究处于国际先进行列，，

但电池材料创新是厚积薄发但电池材料创新是厚积薄发

的过程的过程，，是需要长期努力是需要长期努力

的的。。目前要平衡比能量目前要平衡比能量、、寿寿

命命、、快充快充、、安全安全、、成本等相成本等相

互矛盾的性能指标互矛盾的性能指标。。他还指他还指

出出，，电池创新是正常的商业电池创新是正常的商业

运作运作，，但不能过度但不能过度，，过度就过度就

变成炒作了变成炒作了。。
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智能电动车靠什么“造血”？

20202020 年年，，国内换电站国内换电站

的发展呈快速增长的趋势的发展呈快速增长的趋势。。

除了充电之外除了充电之外，，换电模式已换电模式已

经被越来越多的企业视为重经被越来越多的企业视为重

要的补能方式之一要的补能方式之一。。

国家新能源汽车创新工国家新能源汽车创新工

程专家组组长王秉刚认为程专家组组长王秉刚认为，，

换电技术非常适合于日常作换电技术非常适合于日常作

业时间长的运营车辆业时间长的运营车辆，，如大如大

城市的出租车城市的出租车、、网约车网约车、、物物

流车流车、、专用车等专用车等。。他表示他表示：：

““换电模式下一步怎么发换电模式下一步怎么发

展展，，要从实际出发要从实际出发。。同时同时，，

我们如果要大规模发展我们如果要大规模发展，，一一

定要解决好标准化的问题定要解决好标准化的问题，，

比如说能够做到大家共用比如说能够做到大家共用，，

减少土地的占用减少土地的占用。。””

欧阳明高在演讲中表欧阳明高在演讲中表

示示：：““换电模式的最佳使用换电模式的最佳使用

场景可能还是电动中重卡场景可能还是电动中重卡。。

这种中重卡可以使用充换一这种中重卡可以使用充换一

体化快速能源补给站体化快速能源补给站，，即轿即轿

车超级快充车超级快充、、中重卡快速换中重卡快速换

电电，，两者合建两者合建。。重卡需要的重卡需要的

电池容量大大超过轿车电池容量大大超过轿车，，换换

电的备用电池包可以给轿车电的备用电池包可以给轿车

放电放电，，提供快充提供快充，，形成互形成互

补补。。最终的形态将是最终的形态将是‘‘光光--

储储--充充--换换’’多能互补的微多能互补的微

网系统网系统。。””

在换电模式推广与商业在换电模式推广与商业

化实践上化实践上，，奥动新能源目前奥动新能源目前

以乘用车为主要服务对象以乘用车为主要服务对象，，

专注于规模化换电服务网络专注于规模化换电服务网络

运营运营。。奥动新能源联席董事奥动新能源联席董事

长张建平认为长张建平认为，，换电模式可换电模式可

以高效以高效、、集约集约、、友好地解决友好地解决

提高电池安全性提高电池安全性、、延长电池延长电池

寿命寿命、、降低整车成本降低整车成本、、合理合理

使用电力能源与土地资源等使用电力能源与土地资源等

产业难题产业难题。。谈到换电站在土谈到换电站在土

地资源集约方面贡献的价地资源集约方面贡献的价

值值，，张建平用一组数据进行张建平用一组数据进行

对比对比：：““每辆私家车的充电每辆私家车的充电

面积为面积为 1212 平方米平方米，，在奥动在奥动

最新建造的换电站最新建造的换电站，，30003000

辆车仅需辆车仅需150150平方米平方米，，相当相当

于每辆车的占地面积仅为于每辆车的占地面积仅为

00..55--00..0505平方米平方米，，用地资源用地资源

占用至少降低占用至少降低2020倍倍。。””
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